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PRIMERAS PLANAS 
 
 

 
Aceleran Morena y Oposición carrera presidencial 2024 
Partidos buscan definir el método de elección de candidatos cuanto antes; no 
aceptaremos retazos de Morena, afirma Va Por México 
 

 
Delfina ganó en Atlacomulco y Cuautitlán Izcalli 
PRD, en riesgo de perder registro 
 

 
Alianza busca culpas y Morena cierra filas 
Arrancan partidos procesos rumbo al 2024 
 

 
Oposición veta a corcholatas desechadas: “nada de retazo” 
PRI, PAN y PRD firman alianza, citan el 26 de junio para anunciar su método de selección 
de candidato: “tenemos con qué y con quién”; AMLO llama a aspirantes, gobernadores y 
partido a cerrar filas 
 

 
Le fallaron PAN y PRD al PRI en la elección del Edomex 
Quedaron lejos de votos ofrecidos 
 

 
Sólido repunte de la inversión en primer trimestre 
INEGI. Crecimiento de 9.2% anual, el mayor de 15 años en periodos iguales 
 

 
Participaciones federales a estados en abril, su peor nivel en 32 meses 
Gobiernos locales padecen por debilitamiento de la economía 



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
  



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
  



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
  



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
  



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
  



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
  



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
  



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
  



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
 

Panorama Nacional 
 
 

AMLO pide a 'corcholatas' y a gobernadores afines a la 4T 
unidad para 2024  
https://www.milenio.com/politica/amlo-corcholatas-gobernadores-morena-reunen-
restaurante 
Ciudad de México. - El presidente Andrés Manuel López Obrador se reúne 
esta noche con aspirantes presidenciales de Morena y gobernadores de ese 
partido en el restaurante El Mayor, en el Centro Histórico de la Ciudad de 
México. Al filo de las 20:00 horas, la plana mayor de Morena comenzó a llegar 
al restaurante, en donde se encuentran reunidos la jefa de Gobierno de la 
Ciudad de México, Claudia Sheinbaum; el secretario de Gobernación, Adán 
Augusto López; el canciller Marcelo Ebrard; y el coordinador de la bancada 
de Morena en el Senado, Ricardo Monreal. También asistieron el líder 
nacional de Morena, Mario Delgado; así como los gobernadores de Sinaloa, 
Rubén Rocha Moya; de Guerrero, Evelyn Salgado; Morelos, Cuauhtémoc 
Blanco; Oaxaca, Salomón Jara; y Campeche, Layda Sansores. 
El encuentro, el cual se da a 24 horas de las elecciones de este domingo, 
estaba “programado desde hace tiempo”, dijo Sansores, quien fue la única 
que accedió a hablar sobre las razones de la reunión. 
 
Urge Piña actuar por futuras generaciones  
https://www.reforma.com/urge-pina-actuar-por-futuras-generaciones/ar2617684 
Ciudad de México. - La presidenta de la Suprema Corte de Justicia, Norma 
Piña, urgió hoy, en el Dia Mundial del Medio Ambiente (DMMA), a no 
construir un País pensando solo en nuestro bienestar, sino en el de futuras 
generaciones. "En el marco de la ley, habremos de nivelar las asimetrías en 
el acceso a los recursos naturales y los costos de la contaminación y el 
cambio climático, que afectan, sobre todo, desproporcionalmente, a las 
personas más vulnerables, a las comunidades indígenas, a quienes viven en 
condiciones de pobreza y marginación estructural, a las niñas, a los niños, a 
los adolescentes", dijo la Ministra Norma Piña.  
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"No debemos ni podemos construir un país pensando solo en nuestro 
bienestar, sino fundamentalmente en el de las siguientes generaciones, a 
quienes debemos la conservación del patrimonio natural que sólo tenemos 
bajo custodia, y que les será heredado, porque con nuestras acciones, hoy, 
estamos decidiendo su futuro", agrego. 
 
Consejo Nacional de Morena alista sesión para proponer 
método de selección de “corcholata” para 2024  
https://www.eluniversal.com.mx/nacion/consejo-nacional-de-morena-alista-sesion-para-
proponer-metodo-de-seleccion-de-corcholata-para-2024/ 
El Consejo Nacional de Morena sesionará este domingo para proponer el 
método de selección para la "corcholata" que obtendrá la candidatura a la 
Presidencia de la República en 2024. El punto tres del orden del día 
establece: "reflexión y propuesta para el proceso de selección del 
Coordinador o coordinadora de los comités de defensa de la cuarta 
transformación 2024-2030". El Consejo Nacional, presidido por el 
gobernador de Sonora, Alfonso Durazo, sesionará de manera virtual el 11 de 
junio a las 18:00 horas. A la par, el canciller Marcelo Ebrard dará a conocer su 
propuesta este martes, a fin de que sea considerada por el partido para una 
elección transparente del candidato o candidata. 
 
Busca Alianza culpas y Morena cierra filas para el 2024  
https://www.reforma.com/busca-alianza-culpas-y-morena-cierra-filas-para-el-
2024/ar2617741?v=5 
Ciudad de México. - Mientras los dirigentes de la alianza opositora Va por 
México repartieron culpas por su derrota en el Estado de México y evadieron 
la autocrítica, en Morena apresuraron el cierre de filas con el Presidente 
Andrés Manuel López Obrador a la cabeza. Líderes del PAN, PRI y PRD 
culparon ayer al Gobernador priista Alfredo del Mazo, a Movimiento 
Ciudadano, al Gobierno de la República e incluso a la ciudadanía que no 
salió a votar, por su derrota en Edomex. 
Como si se pudieran equiparar las entidades, el panista Marko Cortes, el 
priista Alejandro Moreno, y el perredista Jesús Zambrano resaltaron el 
triunfo de Manolo Jiménez en la Gubernatura de Coahuila, y consideraron 
que la derrota en el Estado de México no pesará en el ánimo hacia 2024. 
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PAN, PRI y PRD trabajarán con la sociedad para 2024  
https://www.eluniversal.com.mx/nacion/pan-pri-y-prd-trabajaran-con-la-sociedad-para-
2024/ 
La alianza Va por México anunció que a más tardar el 26 de junio informará 
el método a través del cual se definirá al candidato o candidata a la 
Presidencia de la República en 2024. Las dirigencias del PAN, PRI y PRD 
señalaron que trabajarán en conjunto con la sociedad civil para construir el 
método que permita elegir a la candidatura más competitiva posible. 
El dirigente nacional del PAN, Marko Cortés, señaló que mantienen la 
propuesta de solicitar firmas a los aspirantes a la candidatura. Si bien en un 
inicio plantearon un millón, dijo que la cifra puede ser menor. 
“Sigue vivo el requisito. Lo que no hemos acordado es qué número, qué 
porcentaje. Lo que dice la ley es 1%, pero lo que yo les aseguro es que vamos 
a lograr acuerdo. Es muy importante el aval de la sociedad, que diga a quién 
ve, a quién apoya”, consideró.  
El líder panista indicó que buscarán a la mujer o al hombre más competitivo 
para la candidatura, con filiación partidista o sin ella. 
 
La oposición firma alianza para 2024; ofrecen candidato único  
https://www.excelsior.com.mx/nacional/la-oposicion-firma-alianza-para-2024-ofrecen-
candidato-unico/1590770 
En conferencia de prensa, los dirigentes del PAN, PRI y PRD firmaron un 
documento en el que se comprometieron a ir juntos, en coalición y de la 
mano de la sociedad, a las elecciones de 2024. Bajo el argumento de que el 
pasado domingo sus tres partidos obtuvieron en Coahuila y en el Estado de 
México el mismo número de votos que Morena y sus aliados, el panista 
Marko Cortés, el priista Alejandro Moreno y el perredista Jesús Zambrano 
dijeron estar en condiciones de ganar la Presidencia de la República. 
Y en referencia a la crítica de Movimiento Ciudadano a la participación del 
PRI en la alianza, su dirigente remarcó que “les guste o no a los detractores 
de nuestro partido”, éste habría aportado 68% de los votos que ayer sumó la 
oposición de Va por México. Ofrecieron los tres dirigentes construir un solo 
proyecto hacia 2024, con un candidato que habrán de seleccionar mediante 
un método transparente y confiable, mismo que comenzarán a construir 
ahora en colaboración con la sociedad. 
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Piden a Corte dar prioridad a nombramientos del INAI  
https://www.reforma.com/piden-a-corte-dar-prioridad-a-nombramientos-del-
inai/ar2617694 
Ciudad de México. - Santiago Creel, presidente de la Mesa Directiva de la 
Cámara de Diputados, presentó un recurso ante la Suprema Corte de 
Justicia de la Nación para acelerar resoluciones pendientes sobre la falta de 
nombramiento de tres de los siete comisionados del Instituto Nacional de 
Acceso a la información (INAI), que carece de quórum legal desde hace más 
de dos meses. Norma Piña, la Presidenta de la Corte, dio trámite hoy a una 
solicitud de atención prioritaria presentada por Creel para impulsar la 
pronta resolución de la controversia que el propio INAI promovió contra el 
Senado por no concretar ninguno de los nombramientos, dos de los cuales 
están pendientes desde abril de 2022. Además, el diputado panista pidió 
atención prioritaria para un recurso de reclamación contra la negativa de la 
Ministra Loretta Ortiz de conceder una suspensión que permita al INAI 
sesionar con solo cuatro comisionados, mientas la Corte resuelve el 
expediente principal de la controversia.  
 
Crecen renuncias en la Guardia Nacional  
https://www.eluniversal.com.mx/nacion/crecen-renuncias-en-la-guardia-nacional/ 
Desde la creación de la Guardia Nacional (GN) el 30 de junio de 2019, hasta 
el primer bimestre de este año, se han dado de baja 9 mil 16 de sus 
elementos. El número de bajas va en aumento. En 2019, la dependencia 
federal documentó una; en 2020, 312; en 2021, mil 691; en 2022, 6 mil 955, y 
en el primer bimestre de 2023, 57, de acuerdo con la respuesta a una 
solicitud de información realizada por EL UNIVERSAL vía transparencia a la 
Guardia Nacional. Los motivos de las bajas que ocupan los primeros lugares 
son renuncia, con 8 mil 393 efectivos; defunción, 236; conclusión del servicio, 
127 e incapacidad permanente, con 101. Especialistas en seguridad 
consultados por este diario resaltan que una hipótesis del motivo de las 
bajas es que existe un desgaste de los uniformados y también que hay una 
tendencia de los mandos militares de cansar a los elementos que formaron 
parte de la Policía Federal, al relegarlos, asignarles tareas que no les gustan 
y quitarles responsabilidades. 
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Viven en pobreza laboral, 48.6 millones de mexicanos  
https://www.milenio.com/negocios/viven-pobreza-laboral-48-6-millones-mexicanos-
coneval 
Ciudad de México. - Durante el primer trimestre de 2023 en México 37.7 por 
ciento de la población no pudo comprar una canasta alimentaria con el 
ingreso laboral, esto equivale a 48.6 millones de personas, de acuerdo con 
el Consejo Nacional de Evaluación de la Política de Desarrollo Social 
(Coneval). “Este es el indicador más bajo registrado desde el inicio de la 
pandemia, los primeros tres meses de 2020 donde la pobreza laboral 
alcanzó a 46 por ciento de los mexicanos”, comentó BBVA México. 
También, a pesar de que este año dicho indicador disminuyó 1.1 puntos 
porcentuales, todavía no logra alcanzar el mínimo histórico de 36.6 por 
ciento reportado durante el primer trimestre de 2020. “En ese tiempo en 
que apenas se estaba decantando el inicio del confinamiento domiciliario 
obligatorio y la suspensión de múltiples actividades económicas en el 
mundo y en México”, comentó la firma financiera. 
 
Delfina ganó en Atlacomulco y Cuautitlán Izcalli; PRD, en riesgo 
de perder registro  
https://www.excelsior.com.mx/nacional/delfina-gano-en-atlacomulco-y-cuautitlan-izcalli-
prd-en-riesgo-de-perder-registro/1590765 
La candidata morenista a la gubernatura del Estado de México, Delfina 
Gómez, ganó en 36 distritos de la entidad, entre ellos Atlacomulco, 
considerado la cuna del priismo mexiquense, y Cuautitlán Izcalli, de donde 
es originaria su contrincante, Alejandra del Moral. Con casi 100% del 
Programa de Resultados Preliminares, Delfina Gómez obtuvo tres millones 
268 mil 516 votos en la elección del pasado domingo, 52.65% del total. 
En tanto, Alejandra del Moral obtuvo dos millones 752 mil 330 sufragios, 
44.34%, con apoyo del llamado corredor azul, con excepción de Cuautitlán 
Izcalli. Tras la elección, Morena se coloca como primera fuerza en el Edomex, 
con más de 2.1 millones de votos, mientras que el PRD se juega el registro, 
al obtener 183 mil votos, menos del 3% necesario para mantenerse vigente, 
y por debajo de los obtenidos por el Partido Verde y el Partido del Trabajo. 
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Llama Sheinbaum a PT y PVEM a mantener la alianza hacia 
2024; si nos dividimos pierde el país  
https://www.jornada.com.mx/2023/06/06/capital/027n1cap 
La jefa de Gobierno, Claudia Sheinbaum, consideró que los partidos Morena, 
del Trabajo (PT) y Verde Ecologista (PVEM) deben mantener la alianza en el 
proceso electoral de 2024, e incorporar a la encuesta a todos los que quieran 
participar para que no haya divisiones a nivel nacional ni en ninguna de las 
entidades. La mandataria destacó que lo más importante es la unidad y esa 
es una valoración que deben hacer los partidos políticos y las personas que 
forman parte de la Cuarta Transformación, pues si nos dividimos pierde el 
país y habrá regresiones en muchos sentidos. Apuntó que tras lo ocurrido 
en Coahuila es muy importante que los dirigentes de los tres partidos 
(Morena, PT y PVEM) comiencen a platicar y que se considere a todos los 
que quieren participar, entre ellos el senador Manuel Velasco, quien levantó 
la mano para postularse a la candidatura presidencial por Morena. 
 
Petro dice que no hubo dinero del narco en su campaña  
https://www.jornada.com.mx/2023/06/06/mundo/020n1mun 
Bogotá. - El presidente colombiano, Gustavo Petro, aseveró ayer que su 
campaña no recibió dinero del narco y su gobierno no hace 
interceptaciones telefónicas ilegales ni acepta chantajes, luego de 
difundirse audios en los que él hasta el viernes pasado embajador en 
Venezuela, Armando Benedetti, amenaza con revelar presuntas donaciones 
millonarias a su campaña electoral. Más aún, Petro denunció que sectores 
opositores buscan derrocarlo con maniobras judiciales, en una estrategia 
similar a la que sufrió su par peruano, Pedro Castillo, en diciembre pasado. 
Al escalar la crisis política, el líder de la Cámara de Representantes, David 
Racero, anunció que se congeló el debate sobre las reformas de salud, de 
pensiones y laboral impulsadas por el gobierno, y el Consejo Nacional 
Electoral abrió una investigación sobre la campaña del mandatario. 
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Trascendidos 
 
 

Bajo Reserva  
https://www.eluniversal.com.mx/opinion/bajo-reserva/circo-de-tres-pistas-para-elegir-al-
candidato-de-pan-pri-prd-a-la-presidencia/ 
Nos platican que entre los liderazgos de Va por México cada vez es mayor la 
coincidencia de que el método para definir al candidato o candidata a la 
Presidencia de la República en 2024 no será uno solo, sino uno híbrido y que 
les permita diferenciarlos de Morena. Algunos de los integrantes del PAN, 
PRI y PRD comentan que la candidatura se definirá con un “concurso” entre 
las y los aspirantes en el que convivirán, al menos, tres métodos: la 
recolección de firmas, hablan de unas 100 mil; encuestas y debates entre los 
mejor posicionados. Así, aseguran, quien obtenga la más alta calificación en 
este circo de tres pistas, será la persona que obtenga la candidatura de la 
alianza. 
 
Templo Mayor  
https://www.reforma.com/templo-mayor-f-bartolome-2023-06-06/op250433 
AYER se esperaba que presentaran sus renuncias Marko Cortés, Alejandro 
Moreno y Jesús Zambrano, pues eso era lo que indicaban la lógica y la ética. 
Pero se impuso la ilógica pragmática y los dirigentes del PAN, PRI y PRD 
salieron a repartir culpas, no a asumirlas. 
A DECIR de militantes de los tres partidos, bueno de priistas y panistas, 
porque perredistas ya no quedan, con la derrota en el Estado de México, el 
crédito como dirigentes de Marko, Alito y Chucho se acabó. Es más: ¡quedan 
a deber! No pudieron con su gran prueba de fuego. Y a un año de la elección 
presidencial, a la oposición le urge replantearse su futuro... si es que quiere 
tener un futuro. 
YA DIJERON que para el 26 de junio darán a conocer el método y las reglas 
para elegir a su candidato presidencial. Hay que reconocerles el optimismo, 
aunque les falta un poco de realismo. Siguen creyendo que pueden 
quedarse con la decisión de la candidatura, sin aceptar que es momento de 
abrirse -en serio- a la sociedad civil. 
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ESO, CLARO, sin mencionar que al interior del PAN siguen creciendo las 
voces que piden, ¡pero ya!, soltar la mano del PRI y ponerse a trabajar en una 
opción que realmente pueda dar la pelea en 2024. 
 
Trascendió  
https://www.milenio.com/opinion/editoriales/trascendio-nacional/trascendio_1760 
Que si alguien tenía dudas de que resueltas las elecciones de Estado de 
México y Coahuila entraba de lleno la sucesión presidencial ya puede ir 
disipándolas, sobre todo con la reunión anoche en el restaurante El Mayor, 
a un costado de Palacio Nacional, donde Andrés Manuel López Obrador citó 
a las cuatro corcholatas, a un buen número de gobernadores de su partido, 
a Mario Delgado y a Delfina Gómez, quienes no supieron o no quisieron 
revelar mucho y solo Ricardo Monreal Ávila dijo que fue un llamado a cerrar 
filas. 
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COLUMNAS 
 
 

Carlos Loret de Mola 
El PAN quiere tener candidato para noviembre; AMLO en 
septiembre  
https://www.eluniversal.com.mx/opinion/carlos-loret-de-mola/el-pan-quiere-tener-
candidato-para-noviembre-amlo-en-septiembre/ 
Parece que los partidos de la alianza opositora no tienen prisa. Actúan como 
el equipo de futbol que administra el tiempo porque va ganando en el 
marcador. En realidad, van abajo en las encuestas.  
No es sólo eso. No parecen acusar recibo del brutal golpe anímico, político y 
económico que representa la holgada derrota que les propinó el obradorato 
en el Estado de México.  
Y encima, la señal que han mandado los dirigentes nacionales ha sido que 
la candidatura presidencial la organizan ellos, la negocian ellos y la definen 
ellos. Incluso antes de la jornada electoral del domingo, con cada vez más 
sinceridad, mandaban señales de que las organizaciones de la sociedad civil 
que se oponen al obradorato iban a tener un papel secundario, importante, 
pero secundario en la definición de las candidaturas. 
 
Mario Maldonado 
Van contra Larrea y Ramírez por duopolio en cines  
https://www.eluniversal.com.mx/opinion/mario-maldonado/van-contra-larrea-y-ramirez-
por-duopolio-en-cines/ 
El presidente Andrés Manuel López Obrador ha tomado el control de 
algunos órganos autónomos –a los que no ha podido desaparecer– y pese a 
que los considera poco funcionales y caros, ha echado mano de ellos para 
cobrar viejas revanchas. Por lo menos eso es lo que se ve en el caso de la 
Comisión Federal de Competencia Económica (Cofece) y la investigación 
contra las dos principales cadenas de cine del país. La semana pasada, la 
Cofece comenzó una investigación por posibles prácticas monopólicas en 
el mercado de la distribución y exhibición de películas en salas de cine, el 
sector que dominan en más del 90% dos empresarios considerados 
opositores al gobierno: Alejandro Ramírez y Germán Larrea. 

https://www.eluniversal.com.mx/opinion/carlos-loret-de-mola/el-pan-quiere-tener-candidato-para-noviembre-amlo-en-septiembre/
https://www.eluniversal.com.mx/opinion/carlos-loret-de-mola/el-pan-quiere-tener-candidato-para-noviembre-amlo-en-septiembre/
https://www.eluniversal.com.mx/opinion/mario-maldonado/van-contra-larrea-y-ramirez-por-duopolio-en-cines/
https://www.eluniversal.com.mx/opinion/mario-maldonado/van-contra-larrea-y-ramirez-por-duopolio-en-cines/


 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
La Comisión que preside desde el pasado marzo Andrea Marván Saltiel 
publicó en el Diario Oficial de la Federación, el jueves 1 de junio, el aviso con 
el que se abre el expediente IO-007-2022 para analizar la posible comisión 
de conductas anticompetitivas en el mercado de exhibición 
cinematográfica, previstas en el artículo 53 de la Ley Federal de 
Competencia Económica. De acuerdo con el aviso, los hechos se 
desprenden de “información pública” a la que tuvo acceso el organismo 
antimonopolios. 
 
Salvador García Soto 
La alianza reparte culpas y no asume ninguna  
https://www.eluniversal.com.mx/opinion/salvador-garcia-soto/la-alianza-reparte-culpas-y-
no-asume-ninguna/ 
Incapaces de practicar la autocrítica y reconocer sus errores, los tres 
dirigentes de la Alianza Va por México recurrieron ayer a pretextos y 
justificaciones para no asumir responsabilidad en la derrota del Estado de 
México. Los tres culparon al gobernador Alfredo del Mazo, por no “haber 
hecho lo que le correspondía hacer”, dijo el panista Marko Cortés; por su 
“acción omisa” y la percepción de que “estaba entregada la plaza de 
antemano y ya había arreglo”, acusó Jesús Zambrano del PRD; pero el más 
duro contra Del Mazo fue Alejandro Moreno, del PRI: “El gobernador le dio 
la espalda a la militancia priista y eso está a los ojos de todos. Jamás pedimos 
que se violentara la ley, pero hay que tener dignidad y carácter. Si necesitaba 
carácter, yo le hubiera prestado un poco”. 
 
Héctor de Mauleón 
La expansión criminal en tiempos de AMLO  
https://www.eluniversal.com.mx/opinion/hector-de-mauleon/la-expansion-criminal-en-
tiempos-de-amlo/ 
A finales de octubre pasado, mediante la filtración masiva de documentos 
de la Sedena por parte del colectivo Guacamaya, se dio a conocer un 
documento de inteligencia militar que trazaba el mapa del narcomenudeo 
en la Ciudad de México.  
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De acuerdo con la información enviada al Centro Coordinador de Fusión de 
Inteligencia Militar, en la capital del país hay prácticamente una narcotienda 
por cada escuela (según el Inegi, hay cerca de diez mil planteles públicos y 
privados). El documento advertía que ese voluminoso mercado era operado 
por una decena de grupos criminales entre los que figuran la Unión Tepito, 
la Fuerza Anti Unión, el Cártel de Tláhuac, el Cártel Jalisco, Ronda 88, Los 
Rodolfos y Los Tanzanios. Para los militares, el narcomenudeo tenía en la 
ciudad tres grandes centros de operación: las alcaldías Iztapalapa, 
Cuauhtémoc y Gustavo A. Madero. Había también varios puntos de llegada 
y de almacenamiento de la droga: el aeropuerto capitalino, la Central de 
Abasto y la terminal de los ferrocarriles de carga. 
 
Sergio Sarmiento 
Rocha, el crítico  
https://www.reforma.com/rocha-el-critico-2023-06-06/op250435 
"Lo cierto es que este Goliat empequeñece, mientras que los Davids que él 
creía minúsculos crecieron y se multiplicaron". Ricardo Rocha, 2019 
El presidente López Obrador lamentó en Twitter, el 4 de junio, el 
fallecimiento de Ricardo Rocha: "Fuimos muy amigos. Me abrió espacios en 
medios de comunicación cuando casi todo estaba cerrado para nosotros". 
Rocha entrevistó a López Obrador en 1996, cuando este encabezó la toma 
de pozos petroleros de Pemex en una protesta campesina. Su relación fue 
muy estrecha desde entonces porque los dos se identificaban con las causas 
de la izquierda. Jorge Armando Rocha, hijo de Ricardo, hoy periodista 
cercano a la 4T, recordó ese mismo domingo: "Cuando fui a ver a AMLO al 
campamento de 2006, en el corredor Reforma/Zócalo, me saludó y me dio 
un abrazo con cariño: 'Tu papá es mi hermano. Somos hermanos', me dijo". 
 
Carlos Marín 
Sin sus rémoras perdía Morena  
https://www.milenio.com/opinion/carlos-marin/el-asalto-la-razon/sin-sus-remoras-perdia-
morena 
La irrebatible victoria electoral de Delfina Gómez en el Edomex y el 
estrepitoso fracaso en Coahuila de su compañero de viaje, Armando 
Guadiana, confirman que “el noble oficio de la política”, como suele definirlo  

https://www.reforma.com/rocha-el-critico-2023-06-06/op250435
https://www.milenio.com/opinion/carlos-marin/el-asalto-la-razon/sin-sus-remoras-perdia-morena
https://www.milenio.com/opinion/carlos-marin/el-asalto-la-razon/sin-sus-remoras-perdia-morena


 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
el presidente López Obrador, es con frecuencia un muladar donde lo que 
parece “lógico” no tiene sentido.  
En lo personal no sé de alguien que simpatice con el Partido del Trabajo; 
conozco a dos o tres militantes del Verde Ecologista, a varios del PRD y más 
del PRI y el PAN, pero juntos no suman tantos como los de Morena, y por lo 
mismo no entiendo que al partido mayoritario no le bastaran los votos que 
sacó: dos millones 184 mil para que ganara su cuestionable candidata y 
resultara decisivo el más de un millón que obtuvieron sus dos parasitarios 
aliados (460 mil el PT y 623 mil el PVEM) para alzarse con “la joya de la 
corona” electoral del país con un total de tres millones 267 mil frente a los 
dos millones 622 mil de la coalición opositora. 
 
Joaquín López-Dóriga 
Todos culpables menos ellos, los culpables  
https://www.milenio.com/opinion/joaquin-lopez-doriga/en-privado/todos-culpables-
menos-ellos-los-culpables 
Luego ahí va la vida, de ausencia en ausencia. Florestán, en memoria de mi 
inolvidable compadrito Rocha 
Los resultados de las elecciones del domingo en Estado de México sirvieron 
para sacar lo peor de los dirigentes de la alianza opositora, que, en lugar de 
hacer un ejercicio de autocrítica, los usaron para reiterar el control de los 
despojos de esa tríada de intereses personales por encima de un proyecto 
de nación y una revisión de lo que no funcionó, es decir, una autorrevisión 
porque ellos son los disfuncionales de cara a una alianza democrática con la 
sociedad. En ese ejercicio constante de evadir la realidad, de lo que acusan 
al presidente López Obrador y que ellos ejercitan cotidianamente, resulta 
que perder el principal bastión de votos, presupuesto e historia del priismo 
fue culpa de todos menos de ellos, que en el fondo y en la forma, los únicos 
responsables. 
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Enrique Quintana 
Nada está definido: la ventaja de Morena fue de solo 1.5 puntos  
https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/enrique-quintana/2023/06/06/nada-esta-
definido-la-ventaja-de-morena-fue-de-solo-15-puntos/ 
A partir de algunos datos adicionales de la jornada electoral que hoy ya se 
pueden analizar, hay que precisar algunas implicaciones de los resultados 
electorales del domingo pasado. 
1-Morena tuvo una menor ventaja de la que parecía. 
Debo corregir una afirmación que hice el día de ayer a propósito de la 
ventaja con la cual triunfó Morena. Al analizar con más detalle las cifras, ya 
con los PREP completos, se puede percibir que los votos totales obtenidos 
por Morena en las dos entidades apenas son superiores a los de la alianza 
opositora si no se consideran los del PT y el PVEM en Coahuila. Con los 
estimados actuales, Morena habría obtenido 3 millones 268 mil votos en el 
Estado de México y 280 mil en Coahuila, lo que suma 3 millones 548 mil 
votos. La alianza del PRI-PAN-PRD, obtuvo 2 millones 752 mil votos en el 
Edomex y 742 mil en Coahuila, lo que en conjunto da 3 millones 494 mil 
votos totales. 
 
Raymundo Riva Palacio 
La alianza no va por México  
https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/raymundo-riva-palacio/2023/06/06/la-alianza-
no-va-por-mexico/ 
Los líderes de la alianza Va por México parecería que habían hecho la chica 
de derrotar a Morena en la elección para la gubernatura del Estado de 
México, por la forma como minimizaron su derrota y encontraron en 
argumentos forzados razones para decir que si bien perdieron, no fue tan 
malo, porque habían remontado una desventaja de más de 20 puntos. El 
presidente del PAN, Marko Cortés, afirmó que la alianza era potente y 
sumaba votos, explicando lo que habría sucedido si no hubieran ido en 
coalición este domingo, en un ejercicio de retórica barata, que no impidió 
que reconfirmaran que seguirían juntos hasta 2024. 
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Darío Celis 
La impresora favorita de la 4T  
https://heraldodemexico.com.mx/opinion/2023/6/6/la-impresora-favorita-de-la-4t-
511621.html 
LA IMPRESORA FAVORITA de Morena y, en general, del gobierno de la 
Cuarta Transformación, Impresores en Offset y Serigrafía, acaba de 
adjudicarse el pasado mes oooootro contrato. 
La firma es dueña del servicio para la elaboración de los trípticos de varias 
dependencias del Gobierno Federal desde 2019, por lo que acumula ya para 
este año casi mil 800 millones de pesos en cinco contratos anuales. 
Todos se los han adjudicado y el último de ellos, por la cifra exacta de 417 
millones 264 mil 950 pesos, se entregó apenas el 28 de abril, con vigencia 
del 12 de mayo al 31 de diciembre de los presentes. 
Y por si fuera poco, también ganó 300 millones de pesos para imprimir los 
trípticos de los programas de Segalmex, de Ignacio Ovalle, en el peor 
momento de los desfalcos del organismo alimentario. 
 
Julio Hernández López 
Astillero  
https://www.jornada.com.mx/2023/06/06/opinion/008o1pol 
Resultaría cuando menos apresurado redactar el epitafio del priísmo a partir 
de las elecciones de este domingo en una de sus sedes históricas, el estado 
de México. Como institución e incluso como siglas y emblema podrá 
desaparecer el Partido Revolucionario Institucional, pero no la cultura 
política priísta que, así lo ha demostrado en distintas etapas críticas, es 
capaz de sobrevivir y remodelarse en organizaciones y personajes 
supuestamente adversos o enterradores de tal escuela de operación 
política: Vicente Fox Quesada y el panismo parecieron ser verdugos 
irremontables del partido tricolor en 2000, pero el ex gobernador de 
Guanajuato terminó tendido como alfombra al paso de Enrique Peña Nieto 
para regresar al PRI a Los Pinos y hoy Fox y el Partido Acción Nacional son 
aliados del citado PRI y lo ensalzan como opción; Andrés Manuel López 
Obrador asegura que hay un cambio de régimen y que la etapa del priísmo  
 
 

https://heraldodemexico.com.mx/opinion/2023/6/6/la-impresora-favorita-de-la-4t-511621.html
https://heraldodemexico.com.mx/opinion/2023/6/6/la-impresora-favorita-de-la-4t-511621.html
https://www.jornada.com.mx/2023/06/06/opinion/008o1pol


 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
ha terminado, pero en su gabinete, en sus políticas y en la reconformación 
de gubernaturas mantiene personajes, políticas y prácticas que parecieran 
transfundir esencias de tres colores. 
 
Enrique Galván Ochoa 
Dinero  
https://www.jornada.com.mx/2023/06/06/opinion/006o1eco 
El gobierno federal lanzó un programa para atraer a empresas a fin de que 
inviertan en uno de los 10 polos de desarrollo situados en el Corredor del 
Istmo. Entre otros estímulos se incluyen los siguientes: –Exención total del 
Impuesto Sobre la Renta (ISR) durante los primeros tres años de operación. 
En los años cuatro, cinco y seis, las empresas pagarán sólo 50 por ciento del 
ISR. Este descuento puede llegar hasta 90 por ciento si se alcanzan las 
metas de empleo. –Oportunidad de depreciación acelerada de las 
inversiones durante los primeros seis años de operación. –Las operaciones 
realizadas dentro de los polos de desarrollo, y entre ellos, estarán exentas de 
IVA. Además, se permitirá la recuperación del IVA pagado en las compras 
realizadas fuera de los polos durante cuatro años. Son medidas 
extraordinarias si se considera que el presidente López Obrador ha seguido 
una línea muy estricta para no perdonar impuestos, pero su gobierno ha 
hecho una inversión en infraestructura muy importante y es necesario 
aprovecharla. 
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Procuraduría Agraria 
 
 

Versión estenográfica. Conferencia de prensa del presidente 
Andrés Manuel López Obrador del 5 de junio de 2023  
https://www.gob.mx/presidencia/articulos/version-estenografica-conferencia-de-prensa-
del-presidente-andres-manuel-lopez-obrador-del-5-de-junio-de-2023?idiom=es 
PREGUNTA: Hay un tema también de ejidatarios y, de verdad, qué 
importante cuando usted me ha dicho, hace un año, dos años, el hacer este 
tipo de periodismo de gestión, de ayudar a la sociedad, y de eso se trata, 
La Procuraduría Agraria en Baja California, en lugar de ayudar, pues está 
persiguiendo a un grupo de ejidatarios que les han despojado de manera 
pues nada correcta sus tierras y le piden su intervención por favor, 
presidente. 
PRESIDENTE ANDRÉS MANUEL LÓPEZ OBRADOR: Y también pedirle a la 
gente, porque hemos tenido algún obstáculo, por lo del derecho de vía, que 
nos ayude, que nos ayuden, que a todos se les pagan indemnizaciones con 
justicia, no se desaloja a nadie, no se despoja a nadie, se reacomodan, lo 
estamos haciendo en todas las obras, en el Tren Maya, en el istmo. 
Más de 350 de quienes estaban en el derecho de vía y se les consiguieron 
terrenos. Tengo muy presente, por ejemplo, la colonia de Candelaria, en 
Campeche precisamente, y otras, y lo mismo en el istmo, vamos a inaugurar 
en dos, tres meses, como 50, 60 viviendas en Salina Cruz, igual de gente 
humilde que estaba pues ocupando el derecho vía, porque no se utilizaba o 
no se utilizaba mucho el tren de carga y, ahora con la modernización se 
habló con ellos y se les consiguió un terreno, se urbanizó. Y en todos los 
casos hay justicia para que nos ayuden y que no se detengan estas obras. 
 
Amplían toda esta semana para tramitar testamento sucesorio 
agrario, en Apatzingán  
https://diarioabcdemichoacan.com.mx/lasnoticias/amplian-toda-esta-semana-para-
tramitar-testamento-sucesorio-agrario-en-apatzingan/ 
Michoacán. - Los recorridos que realizó el titular de la Residencia de la 
Procuraduría Agraria, así como la difusión que se hizo por distintos medios 
de comunicación, finalmente fueron solamente once los ejidatarios de los  
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municipios de esta región los que acudieron a las oficinas de la Notaría 
Pública Número Diez a realizar el trámite para lograr el Testamento 
Sucesorio Agrario. Por tal razón se tomó la determinación con el titular de 
esa instancia, Luis Christian Ríos Vargas, de conceder el transcurso de esta 
semana para que acuda el resto a hacer el trámite.  
Juan José Cervantes Licea, Jefe de Residencia de la Procuraduría Agraria en 
esta ciudad, dijo que los resultados obtenidos en el levantamiento de listas 
de sucesión, no ha tenido los resultados esperados, a pesar de tener un 
costo de 500 pesos por trámite y para ello se visitó a la mayoría de los 
núcleos agrarios de esta región. 
 
Refrenda Anahí González compromiso por el cuidado del medio 
ambiente y la selva maya  
https://www.callejotv.com/mirilla/refrenda-anahi-gonzalez-compromiso-por-el-cuidado-
del-medio-ambiente-y-la-selva-maya/ 
Quintana Roo, Cancún. - La diputada federal Anahí González hizo un 
llamado a reforzar el cuidado y protección del medio ambiente y en especial 
a la selva maya, que en los últimos años ha sido severamente devastada; 
además, insiste en la importancia de desarrollar el turismo rural y 
comunitario. En el marco del Día Mundial del Medio Ambiente, la legisladora 
quintanarroense, originaria de Cancún, recordó las acciones que ha 
realizado dentro de su trabajo legislativo en esta materia, como el exhorto 
que hizo a las autoridades ambientales competentes federales y estatales, 
así como a la Procuraduría Agraria y la Fiscalía General de la República, a 
detener con carácter de urgente la tala indiscriminada de sus Zonas de 
Selva Baja. Esto, dijo, para que en coordinación con sus homólogas del 
estado de Quintana Roo, llevaran a cabo las investigaciones 
correspondientes hacia las denuncias de taladores furtivos.  
La selva maya, detalló la fundadora de MORENA, representa uno de los 
sistemas ecológicos más grandes del continente americano y, de manera 
exponencial, ha sido sometida a la tala indiscriminada en los municipios de 
Othón P. Blanco, Bacalar, Felipe Carrillo Puerto, José María Morelos, Lázaro 
Cárdenas y Cozumel. 
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Sector Agrario 
 
 

DOF: 06/06/2023  
https://www.dof.gob.mx/nota_detalle.php?codigo=5691183&fecha=06/06/2023#gsc.tab=0 
CONVENIO de Coordinación No. 214/PEMR/003/2023 para el otorgamiento 
de recursos federales del Programa de Modernización de los Registros 
Públicos de la Propiedad y Catastros, que celebran la Secretaría de 
Desarrollo Agrario, Territorial y Urbano y el Estado de Tabasco. 
 
DOF: 06/06/2023  
https://www.dof.gob.mx/nota_detalle.php?codigo=5691184&fecha=06/06/2023#gsc.tab=0 
CONVENIO de Coordinación No. 214/PEMC/009/2023 para el otorgamiento 
de recursos federales del Programa de Modernización de los Registros 
Públicos de la Propiedad y Catastros, que celebran la Secretaría de 
Desarrollo Agrario, Territorial y Urbano y el Estado de Tabasco. 
 
SRE y Sedatu inician su participación en el segundo periodo de 
sesiones de la Asamblea de las Naciones Unidas para el Hábitat  
https://www.gob.mx/sedatu/prensa/sre-y-sedatu-inician-su-participacion-en-el-segundo-
periodo-de-sesiones-de-la-asamblea-de-las-naciones-unidas-para-el-habitat-335991 
Kenia, Nairobi. - El Gobierno de México, a través de la Secretaría de 
Relaciones Exteriores (SRE) y la Secretaría de Desarrollo Agrario, Territorial y 
Urbano (Sedatu), inició su participación en el segundo periodo de sesiones 
de la Asamblea de las Naciones Unidas para el Hábitat (ONU-Hábitat), que 
se lleva a cabo del 05 al 09 de junio en la ciudad de Nairobi, Kenia. 
Bajo el lema "Un futuro urbano sostenible a través del multilateralismo 
inclusivo y efectivo: alcanzar los Objetivos de Desarrollo Sostenible en 
tiempos de crisis global", este evento de importancia mundial reúne a 
líderes, expertos y actores clave en el ámbito urbano para discutir los 
desafíos y oportunidades que enfrentan las ciudades y comunidades en el 
siglo XXI. México, en su calidad de Presidente de la Asamblea de ONU-
Hábitat, que encabeza el titular de la Sedatu, Román Meyer Falcón, 
presentará los avances de la implementación de la Nueva Agenda Urbana y 
coordinará las sesiones del evento, a fin de liderar el diálogo y la reflexión  
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sobre los temas prioritarios en este encuentro, buscando que este proceso 
permita generar recomendaciones clave para la construcción de mejores 
futuros urbanos en todo el mundo. 
 
México demuestra con hechos su compromiso de lograr un 
medio ambiente sano  
https://www.gob.mx/semarnat/prensa/mexico-demuestra-con-hechos-su-compromiso-de-
lograr-un-medio-ambiente-sano 
Ciudad de México. - En el Día Mundial del Medio Ambiente, la secretaria de 
Medio Ambiente y Recursos Naturales, María Luisa Albores González, 
informó los avances del Gobierno de la Cuarta Transformación 
encaminados a lograr un ambiente sano con justicia social para todas y 
todos los mexicanos, en beneficio principalmente de las comunidades más 
desprotegidas. Durante la conferencia matutina del Ejecutivo Federal, se 
destacó que en esta administración se han declarado nuevas Áreas 
Naturales Protegidas (ANP) como Sierra de San Miguelito, Lago de Texcoco, 
Jaguar y Peña Colorada, y se trabaja con las comunidades con el objetivo de 
que el presidente Andrés Manuel López Obrador sea el segundo, después 
del presidente Lázaro Cárdenas, que decrete más ANP por su importancia 
en la conservación y cuidado ambiental. 
 
Cumple Conanp 23 años de trabajar con la gente para proteger 
las ANP de nuestro país  
https://www.gob.mx/conanp/prensa/cumple-conanp-23-anos-de-trabajar-con-la-gente-
para-proteger-las-anp-de-nuestro-pais-336047 
La Comisión Nacional de Áreas Naturales Protegidas (Conanp) se creó el 5 
de junio de 2000, con el propósito proteger los ecosistemas, animales, 
plantas y los servicios ambientales que generan las Áreas Naturales 
Protegidas (ANP) como agua, aire limpio, almacenamiento de carbono y 
regulación del cambio climático entre otros.  
Estos 23 años los celebramos con orgullo al llegar a 187 ANP federales, 
gracias a los recientes decretos de las Áreas de Protección de Flora y Fauna 
Sierra de San Miguelito y Jaguar, así como las Áreas de Protección de 
Recursos Naturales Lago de Texcoco y Peña Colorada, con lo que ya suman 
90,967,329 hectáreas resguardadas. Asimismo, se cuenta con la certificación  
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de 545 Áreas Destinadas Voluntariamente a la Conservación (ADVC), con 
una superficie total de 718,283 hectáreas. En los últimos meses se dio a 
conocer el portal “Descubre las Áreas Naturales Protegidas de México”, en 
donde es posible consultar el tipo de actividades que se pueden realizar en 
las ANP como senderismo, buceo, observación del paisaje, de flora y fauna, 
entre otras. Además, se ofrecen recomendaciones para disfrutar mejor estos 
espacios, el reglamento de visitación, mapas de ubicación, datos curiosos, 
videos, fotografías y todo lo que se necesita saber para planear tu paseo. 
 
En 96%, subestación eléctrica en T-3; dará́ suficiencia 
energética al Tren Maya y a la península: Javier May  
https://www.gob.mx/fonatur/prensa/en-96-subestacion-electrica-en-t-3-dara-suficiencia-
energetica-al-tren-maya-y-a-la-peninsula-javier-may 
En el tramo 3 del Tren Maya, de Calkiní a Izamal, ya registra 96 por ciento de 
avance una subestación eléctrica tractora que abastecerá la operación del 
Tren Maya y dará́ suficiencia energética a la península, “para que la 
población ya no sufra apagones”, afirmó el director general del Fondo 
Nacional de Fomento al Turismo (Fonatur), Javier May Rodríguez. 
Al presentar en la conferencia del presidente Andrés Manuel López Obrador 
el informe integral del tramo 3, destacó como un aspecto muy importante 
el inicio en Mérida de la vía doble electrificada del Tren Maya que se extiende 
hasta Chetumal a lo largo de 700 km, y que “significa el uso de energía 
limpia y contribuye a un mejor medio ambiente”.  
“Específicamente, el tramo 3 tiene 60 kilómetros de vía doble electrificada”, 
subrayó y recordó que, en general, este tramo tiene una longitud de 159 km 
que cruzan 15 municipios de Campeche y Yucatán. 
 
Inicia la Asamblea de las Naciones Unidas para el Hábitat 2023  
https://onuhabitat.org.mx/index.php/inicia-la-asamblea-de-las-naciones-unidas-para-el-
habitat-2023 
Más de 80 ministros y viceministros y cerca de 5000 delegados de todo el 
mundo representan a los estados miembros y partes interesadas en la 
Asamblea de las Naciones Unidas para el Hábitat. 
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La ceremonia de apertura, fue presidida por Román Meyer Falcón, 
Secretario de Desarrollo Agrario, Territorial y Urbano del Gobierno de México 
(SEDATU) y presidente de la Asamblea de ONU-Hábitat. Durante la 
ceremonia, Meyer Falcón dio la bienvenida a los delegados y 
representaciones de los Estados Miembros y destacó la importancia de 
atender el llamado de ONU-Hábitat para lograr un futuro urbano más 
sostenible. "Debemos aprovechar las oportunidades que ofrece la Asamblea 
de ONU-Hábitat para trabajar hacia el avance de los nobles objetivos 
descritos en su Plan Estratégico, los Objetivos de Desarrollo Sostenible, la 
Agenda 2030 y la Nueva Agenda Urbana como medios a través del cual nos 
comprometemos a garantizar que todos los asentamientos humanos, 
incluidos los rurales y urbanos, enfaticen la dignidad de la existencia 
humana en este mundo que se urbaniza rápidamente." 
 
Exigen ejidatarios de Edomex y CDMX frenar tala ilegal en el 
Bosque de Agua  
https://www.jornada.com.mx/2023/06/06/estados/024n1est 
Ejidatarios y comuneros del estado de México, así como de la alcaldía 
Cuajimalpa de la Ciudad de México, bloquearon ayer la autopista y la 
carretera libre México-Toluca, en ambos sentidos, durante casi seis horas, a 
la altura de la caseta de La Venta, para exigir a los gobiernos mexiquense y 
federal frenar la tala en la región del Bosque de Agua, que integra masa 
forestal de los estados de México y Morelos, al igual que de la capital del país. 
En el contexto del Día Mundial del Medio Ambiente, los inconformes, 
provenientes de 14 comunidades mexiquenses y de la alcaldía Cuajimalpa, 
permanecieron ante la caseta de las nueve casi hasta las 15 horas. 
Debido a que dichas vialidades prácticamente son las únicas vías de ingreso 
y salida a la Ciudad de México y municipios conurbados hacia Toluca, el 
bloqueo de ambas afectó a miles de usuarios de transporte de pasajeros y 
de carga, así como a automovilistas. 
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Violencia por conflicto agrario Tojomulco y Textitlán provoca 
desplazamiento forzado en la Sierra Sur  
https://www.educaoaxaca.org/violencia-por-conflicto-agrario-tojomulco-y-textitlan-
provoca-desplazamiento-forzado-en-la-sierra-sur/ 
Oaxaca. - Tras un ultimátum por parte de las autoridades de la comunidad 
de Teojomulco hacia Santiago Textitlan de cerrar los accesos carreteros si 
no se atendía el conflicto agrario y entregar una línea divisoria para construir 
las mojoneras con dicho poblado, un juez federal concedió el amparo a tres 
comunidades indígenas que se verían afectadas, por el cierre de la única 
carretera local que comunica con la ciudad de Oaxaca.  
La tensión aumentó drásticamente después de que la comunidad pidió la 
intervención del gobierno de López Obrador ante la incapacidad del 
gobierno Oaxaqueño para solucionar el viejo conflicto agrario que enfrenta 
con Santo Domingo Teojomulco. “Nos dieron ultimátum el 31 de mayo para 
poner la línea divisoria, no se cumplió, nos amparamos y ahora amenazan 
con ingresar y sacarnos a todos, como lo están haciendo con la comunidad 
El Tlacuache”, denunciaron. 
 
Grupo armado asesina a siete tsotsiles desplazados de 
Chenalhó  
https://desinformemonos.org/por-ataque-armado-mueren-siete-tsotsiles-desplazados-en-
chenalho/ 
Chiapas. - Un grupo armado identificado como “Los Ratones” atacó a las 
familias tsotsiles desplazadas de Santa Martha, municipio de Chenalhó en 
Chiapas, y dejó como saldo siete personas muertas. Los hombres armados 
llegaron a una bodega donde los tsotsiles se refugiaban por la violencia 
paramilitar y abrieron fuego contra los desplazados.  
El ataque armado se registró la tarde-noche del pasado 2 de junio en la 
comunidad de Polhó, donde decenas de familias tsotsiles desplazadas de 
Santa Martha se resguardan de la violencia armada que originó un conflicto 
agrario entre Chenalhó y el municipio de Aldama. Entre las víctimas 
mortales del ataque se encuentra un menor de edad de tres años, así como 
tres personas heridas, que fueron trasladadas a diferentes nosocomios en 
Chiapas. “Los Ratones siempre han hecho eso.  
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